

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



29 DE MAYO DE 2020

DONALD TRUMP FIRMA UNA ORDEN EJECUTIVA DIRIGIDA A REGULAR LAS REDES SOCIALES



Fuente: CNN

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó un decreto dirigido a las compañías de redes sociales, enfocado a regular su actividad por medio de la modificación de la sección 230 de la Ley de Decencia en las Comunicaciones. En concreto, la orden autoriza a los reguladores a evaluar si las redes deberían ser legalmente responsables de lo que publican los usuarios. La medida es tomada después de que *Twitter* calificara como "potencialmente engañosos" dos de los tuits que el mandatario publicó en su red social. Fue la primera vez que *Twitter* utilizó la herramienta de valoración de hechos y publicaciones de la prensa para contrastar un tuit en el que Trump afirmaba que las papeletas de votación por correo para las elecciones de noviembre próximo no eran confiables. Dado lo anterior, Trump emitió el decreto argumentando que "un pequeño puñado de monopolios de redes sociales controla una gran parte de las comunicaciones públicas y privadas en Estados Unidos". Por ello, el mandatario informó que el Fiscal General, William Barr, trabajará con los estados regionales para establecer sus propias regulaciones, además de que la Presidencia desarrollará políticas para evitar que las compañías reciban dólares de los contribuyentes. Aunque Trump considera que esta medida ayudará a "defender la libertad

de expresión", muchos expertos legales han mencionado que el decreto es inestable y potencialmente inconstitucional, incluso el mismo Presidente reconoció que podría tener cierta vulnerabilidad ante desafíos legales.

BBC: https://bbc.in/2Xbml2p; The Guardian: https://bit.ly/3di3f04; CNN: https://cnn.it/2ylgY0L

POLÍTICA EXTERIOR

CELAC CELEBRA REUNIÓN VIRTUAL: "HACIA UNA NUEVA ECONOMÍA GLOBAL: ENCUENTRO UNIVERSITARIO-MINISTERIAL"

En el marco de la presidencia *pro tempor*e de México en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), se llevó a cabo la reunión virtual "Hacia una nueva economía global: encuentro Universitario-Ministerial", a fin de proponer entre sus participantes soluciones ante la crisis sanitaria, económica y humanitaria que ha provocado la pandemia del nuevo coronavirus. En la reunión se propuso reforzar los sistemas de salud pública para garantizar la cobertura universal y el bienestar de los pueblos latinoamericanos, así como la promoción del desarrollo tecnológico y científico en toda la región para facilitar enlaces entre fabricantes de equipos médicos e investigadores. Asimismo, los participantes recomendaron trabajar coordinadamente entre Gobiernos, sociedad civil y universidades para diseñar un nuevo modelo de desarrollo basado en la cooperación entre Estados, así como fortalecer el multilateralismo entre los países de la región. Destacan entre los participantes el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; el Subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga; la Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Dra. Alicia Bárcena; el Secretario General de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDAL), el Dr. Roberto Escalante; y el Dr. Enrique Graue, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

SRE: https://bit.ly/2AjAYI8

AMÉRICA DEL NORTE

LA ECONOMÍA DE ESTADOS UNIDOS CAE EN EL PRIMER TRIMESTRE

El Departamento de Comercio de Estados Unidos publicó el segundo de sus tres reportes sobre la evolución del Producto Interno Bruto (PIB) para el periodo enero-marzo, que reflejó una baja de entre -4.8% y -5% en la tasa anual. La primer caída trimestral registrada desde la crisis financiera de 2008. Economistas pronostican que en el segundo trimestre la economía experimentará una contracción de hasta un 30% anual. Además, más de 2.1 millones de personas solicitaron el subsidio por desempleo al final de la semana pasada, con lo que ya suman casi 41 millones de solicitudes desde que comenzó la pandemia por el nuevo coronavirus. No obstante, sólo 21 millones reciben la ayuda. Asimismo, 1.2 millones solicitaron financiamiento bajo un programa nuevo para trabajadores independientes, siendo la primera vez que son elegibles para recibir la asistencia por desempleo. En suma la tasa nacional de desempleo fue del 14.7% en abril, la más alta desde la Gran Depresión, por lo que especialistas estiman que en mayo ésta se acerque al 20%.

Deutsche Welle: https://bit.ly/3gtSY37; The Associated Press: https://bit.ly/36G5LLe

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA OPOSICIÓN DE VENEZUELA REIVINDICA A GUAIDÓ COMO PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA NACIONAL

Las fuerzas políticas de oposición en Venezuela, que cuentan con la mayoría en el Congreso, reivindicaron a Juan Guaidó como Presidente de la Asamblea Nacional, después de que el Tribunal Supremo de Justicia respaldara a Luis Parra como Jefe de la Asamblea y prohibiera la instalación de cualquier otro Legislativo. En respuesta, la Consultoría Jurídica de la Asamblea Nacional desconoció el fallo, argumentando la ilegalidad de lo ocurrido el 5 de enero, cuando fuerzas de seguridad impidieron el acceso al Palacio Legislativo a Guaidó y más de 100 diputados afines, por lo que la sesión se realizó sólo con representantes chavistas y de la oposición minoritaria, que eligieron a Parra. En una votación paralela celebrada en la redacción de *El Nacional*, Guaidó y su equipo fueron ratificados por los demás diputados.

Europa Press: https://bit.ly/2MnedG5

COLOMBIA ASUMIRÁ PARTE DEL SUELDO DE LOS TRABAJADORES QUE COBRAN EL SALARIO MÍNIMO

El Presidente de Colombia, Iván Duque, informó que el Gobierno cubrirá el 50% de los sueldos del mes de junio de aquellos trabajadores formales que cobren el salario mínimo y hayan sido perjudicados en su reducción de ingresos a causa de la pandemia. Según sus estimaciones, la medida ayudará a cuatro millones de personas. Duque informó que la primera fase del plan cubrirá la primera mitad del mes de junio, mientras que en la segunda fase las empresas podrán abonar el sueldo de sus empleados en dos o tres cuotas. Asimismo, anunció que las diferentes medidas de distanciamiento social seguirán operando hasta el 31 de agosto, enfatizando en que las clases continuarán de manera virtual, no habrá reapertura de bares ni restaurantes, el tráfico aéreo seguirá cerrado y los medios de transporte público trabajarán al 35% de su capacidad.

Europa Press: https://bit.ly/3etoIn5

AUMENTA LA TASA DE DESEMPLEO EN BRASIL

Según datos oficiales del Gobierno brasileño, se registró un ascenso en la tasa de desempleo a causa de la recesión económica en el país, provocada por las medidas sociales para enfrentar la pandemia de coronavirus. La pérdida de 860 mil puestos de trabajo en el mes de abril se traduce en una tasa de 12.6% de desempleo, además de reducir la participación de la fuerza laboral a cifras históricas. Asimismo, el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE), informó sobre una disminución del 5.2% en el número de personas económicamente activas en el país, además de informar que actualmente hay 12.8 millones de personas que no cuentan con ningún tipo de trabajo o ingreso.

Reuters: https://reut.rs/2Xcm7YQ

EUROPA

ALEMANIA CONVOCA AL EMBAJADOR RUSO POR EL CIBERATAQUE AL PARLAMENTO DE 2015

El Gobierno de Alemania convocó en el Ministerio de Asuntos Exteriores al Embajador ruso en Berlín, Sergey Nechayev, a fin de extenderle su protesta y esclarecer el caso del ciberataque al Parlamento alemán en 2015, realizado por el Servicio Secreto Militar Ruso (GRU) según las investigaciones de la Fiscalía de Alemania. El Viceministro alemán, Miguel Berger, quien está programado para reunirse con Nechayev, ya le ha notificado al diplomático ruso que la Cancillería alemana solicitará sanciones por parte de la Unión Europea "contra los responsables" del ataque. Hasta ahora ha figurado Dimitri Badin, un miembro del grupo de *hackers* conocido como "APT28", quién además ya enfrenta una orden de arresto por la Fiscalía alemana desde el 5 de mayo. Por otra parte, en medio de posibles sanciones adicionales por parte de Estados Unidos contra el proyecto del gasoducto marino *Nord Stream-2*, el Kremlin señaló que continuará con su construcción. Dos senadores estadounidenses están considerando la posibilidad de redactar nuevas sanciones sobre el gasoducto si Rusia termina de instalar las tuberías, lo que sería un nuevo obstáculo al proyecto de distribución de gas natural antes pospuesto. Por su parte, el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, señaló que Moscú considera que las sanciones son una competencia desleal y contradicen el derecho internacional.

Europa Press: https://bit.ly/36L58QK; Reuters: https://bit.ly/36L58QK; Reuters: https://reut.rs/3dgDJZ4

LA UNIÓN EUROPEA PLANEA CREAR UNA RESERVA PERMANENTE DE MEDICINAS Y EQUIPAMIENTO SANITARIO

La Comisión Europea pretende crear una reserva permanente de medicamentos esenciales y equipamientos sanitarios para hacer frente a la escasez, que ha afectado por años a la Comunidad Europea y que empeoró por la pandemia del coronavirus. La reserva se financiará con un nuevo presupuesto de sanidad por valor de 9,400 millones de euros y complementará el fondo por 2,380 millones creado a inicios de la emergencia sanitaria. Los fondos adicionales, que deben ser aprobados por los gobiernos y legisladores del bloque europeo, también servirían para comprar vacunas y ofrecer incentivos a las empresas farmacéuticas para que desarrollen y produzcan vacunas en Europa. Esto es parte de una estrategia para reubicar la capacidad de fabricación de los medicamentos que, en su mayoría, se importan de India y China. En este sentido, Ursula von der Leyen, Presidenta de la Comisión, presentó la campaña *Global Goal, United for our future,* la cual tiene como objetivo recaudar fondos para elaborar y distribuir la vacuna en contra del COVID-19. Así, von der Leyen anunció una conferencia de donantes para el próximo 27 de junio, y que ya han mostrado su apoyo varios países como Alemania, Austria, México, Francia, Canadá, Arabia Saudita y Reino Unido, además de varios artistas reconocidos a nivel internacional. La líder de la Comisión enfatizó que para lograr su meta se necesitarán "decenas de miles de millones de dólares", por lo que la iniciativa está abierta para los Gobiernos, empresas y ciudadanos.

Reuters: https://reut.rs/36KSIIC; Deutsche Welle: https://bit.ly/2XHHNLt

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

COREA DEL SUR VUELVE A IMPONER RESTRICCIONES SOCIALES PARA FRENAR NUEVO BROTE DE CORONAVIRUS

Corea del Sur impuso de nuevo una serie de restricciones ante un repunte de contagios, después de ser considerado como uno de los ejemplos en el combate de la pandemia. Las autoridades señalaron 79 nuevos

contagios, la mayoría en la zona metropolitana de Seúl. De ellos, 69 se produjeron en un almacén de una compañía de comercio electrónico al oeste de Seúl, según los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Corea. Este repunte de enfermos obligó a las autoridades a endurecer las consignas sanitarias, que habían sido suavizadas el pasado 6 de mayo. Museos, parques y galerías de arte volverán a cerrar el viernes durante dos semanas, aseguró el Ministro de Salud Park, Neung-hoo, instando a las empresas a proponer medidas de flexibilización del trabajo.

Infobae: https://bit.ly/2zlGt2T

LA ASAMBLEA POPULAR DE CHINA APRUEBA LA LEY DE SEGURIDAD DE HONG KONG

La Asamblea Popular de China (APC) adoptó la polémica ley sobre la seguridad nacional en Hong Kong. El borrador del texto fue aprobado por abrumadora mayoría durante la sesión de clausura de la reunión anual de la APC, con 2,878 votos a favor, uno en contra y seis abstenciones. Un comité legal del legislativo se encargará de redactar una versión definitiva que deberá ratificar el Comité Permanente de la APC. La nueva legislación prohibirá "cualquier acto de traición, secesión, sedición, subversión contra el Gobierno Popular Central". Además, establece la prohibición de organizar actividades en Hong Kong por parte de organizaciones políticas extranjeras y del establecimiento de lazos con éstas. La medida ha reactivado las protestas en Hong Kong y ha generado el inicio de un proceso para la adopción de potenciales sanciones por parte de Estados Unidos. Ante esto, el Consejo de Asuntos Continentales del gabinete de Gobierno de Taiwán condenó la aprobación de dicha legislación. Por su parte, las autoridades chinas han mencionado que no hay ninguna amenaza en contra de la autonomía del territorio hongkonés.

Deutsche Welle: https://bit.ly/36NnjoL; **Al Jazeera:** https://bit.ly/2M9eU5z

PARLAMENTO DE IRÁN ELIGE NUEVO PRESIDENTE

Los Diputados de Irán eligieron este 28 de mayo al ex Alcalde de Teherán (2005-2017) y ex Comandante de la Fuerza Aérea de la Guardia Revolucionaria, Mohamad Baqer Qalibaf, como nuevo Presidente del órgano legislativo, en sustitución de Alí Lariyani, que abandona el cargo después de tres mandatos consecutivos. Qalibaf obtuvo 230 de los 267 votos en la sesión de este jueves, mientras que los otros dos aspirantes apenas sumaron 29 votos. La Vicepresidencia de la Cámara la ocupará Amir Husein Ghazizadeh Hashemi, quien obtuvo 208 votos a favor, mientras que el Vicepresidente Segundo será Alí Nikzad obtuvo 196 votos. Lariyani ejercerá como asesor del Líder Supremo, el ayatolá Alí Jamenei, y se integrará en la asamblea responsable de resolver las discrepancias que surjan entre el Parlamento y el Consejo de los Guardianes.

Europa Press: https://bit.ly/2ZP5NyQ

NETANYAHU INSISTE SOBRE LA POSIBLE ANEXIÓN DEL VALLE DEL JORDÁN

El Primer Ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, afirmó que los palestinos que viven en el Valle del Jordán no recibirán la ciudadanía israelí una vez que se concreten los planes de anexión de esta zona de Cisjordania. Sin embargo, no ahondó en más detalles sobre la situación de los más de 50 mil palestinos que viven en las zonas de Cisjordania que Israel planea anexionar en los próximos meses, pese a las condenas internacionales. Los planes de anexión llevaron la semana pasada al Presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas, a romper los acuerdos de seguridad con Estados Unidos e Israel. Por otra parte, Netanyahu criticó al Tribunal Penal Internacional por algunos procedimientos hacia la posible apertura de una investigación por supuestos crímenes de guerra por parte de Israel, a petición de la Autoridad Palestina.

Europa Press: https://bit.ly/3cgPDkx

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ALMAGRO ASUME SEGUNDO MANDATO EN OEA

El uruguayo Luis Almagro, asumió este 27 de mayo su segundo mandato como Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA) hasta 2025, y anticipó que tendrá como primer desafío apoyar a los Gobiernos y a los pueblos del hemisferio a hacer frente a la pandemia del coronavirus. Asimismo, declaró que la Organización no cederá en la lucha contra las dictaduras y defendió el consenso en torno a la democracia, los derechos humanos, la seguridad y el diálogo político. El pasado 20 de marzo, Almagro, cuya candidatura fue impulsada por Estados Unidos, Brasil y Colombia, ganó las elecciones en las que se enfrentó a la ex Canciller ecuatoriana, María Fernanda Espinosa. Almagro recibió el apoyo de 23 de los 34 miembros en activo de la OEA.

Deutsche Welle: https://bit.ly/3dfXShZ

MILLONES DE MENORES DE EDAD CAERÍAN EN LA POBREZA EN 2020

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef, por sus siglas en inglés) y Save the Children advirtieron que las consecuencias económicas de la pandemia del coronavirus pueden empujar a unos 86 millones de niños a la pobreza este año, por lo que piden a los Gobiernos medidas de protección social para evitarlo. Según un informe publicado por la agencia de la ONU para la infancia y la ONG británica, el mayor aumento de la pobreza se verá en países de Europa y Asia Central, con un alza de hasta el 44%, mientras que en la región de Latinoamérica y el Caribe el incremento se estima en 22%. El informe indica que el impacto de las medidas para combatir la pandemia se nota ya con una pérdida inmediata de ingresos que hace que muchas familias tengan problemas para asumir gastos básicos, pero avisa además del peligro de que, a largo plazo, las medidas de consolidación fiscal puedan reducir los servicios públicos de los que dependen muchos niños. Así, Unicef y Save the Children reclaman una expansión de los sistemas y programas de protección social, que incluya ayudas económicas directas a familias, comida en las escuelas y otras medidas.

Deutsche Welle: https://bit.ly/2XdJstd

LA CRUZ ROJA PIDE FONDOS PARA RESPUESTA GLOBAL A LA PANDEMIA DE CORONAVIRUS

El Movimiento Internacional de la Cruz Roja y la Media Luna Roja hicieron un llamado para recaudar 3,100 millones de francos suizos (2,900 millones de euros) para reforzar su respuesta global humanitaria frente a la pandemia del coronavirus. Este llamamiento llega tras el realizado el 26 de marzo y tiene como objetivo aumentar los servicios de emergencia y de apoyo para afrontar los impactos inmediatos del coronavirus y sus repercusiones económicas y sociales de larga duración. El Movimiento Internacional de la Cruz Roja explicó en un comunicado que el coronavirus ha puesto en riesgo diferentes aspectos de las vidas de las personas, ha ampliado las desigualdades, ha desestabilizado las comunidades y ha dado marcha atrás en avances logrados en la última década. Con estos fondos, el Comité Internacional de la Cruz Roja planea afrontar las necesidades más acuciantes, incluyendo garantías del acceso a agua limpia y a condiciones de vida higiénicas, apoyo a una gestión digna y segura de los restos humanos, y dar servicios de salvamento a las comunidades en riesgo.

Europa Press: https://bit.ly/36NyJJ9



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Prácticas profesionales)
Tadeo Guevara Moreno (Prácticas profesionales)
Jorge Montaño Aparicio (Prácticas profesionales)

Mayo de 2020

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/